

LA OPINION.

VAPORES
CORREOS.

Entradas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 1 t. Mahon.—Miér. 3 t. Barcelona.—Miér. 2:25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 11. Barcelona.

**FERRIS
CARRILES.**
De Palma a Manacor. Ombros 10
3:15 (mixto)—8:10 m. y 2:35 t.
De Palma a La Piedad
3:15 (mixto)—8:10 m. y 2:35 t. (mixto) t.
De Manacor a Palma y La Piedad
3:15 (mixto). 8 m.—3:15 t.
De La Piedad a Palma
4 (mixto), 8:25 m. y 3:20 t.
De La Piedad a Manacor
4 (mixto), 8:25 m. y 3:15 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGAR,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho. de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

GAMBETTA Y LA GUERRA.

No son ya algunos periódicos intransigentes, sino una parte de la opinion la que se empeña en no ver en Mr. Duclere, nada mas que un satélite de Gambetta. La benevolencia de los órganos del ex-dictador y la actitud del grupo parlamentario que constituye la llamada «Union republicana,» parecen indicar que el nuevo presidente del Consejo, recibe quizás las inspiraciones directas del impaciente y ambicioso tribuno. Ciertamente que los actos del gobierno que preside el antiguo ministro de 1848, no revelan por ahora el propósito de abandonar la política de paz y de retraimiento que desca Francia y que impuso la Cámara al derribar el ministerio de Mr. Freycinet. Pero el actual gabinete, se siente débil, incapaz de dominar por sí solo la situación. ¿Cómo no sospechar pues que dados los compromisos de Mr. Duclere con la «Union republicana,» que busca la fuerza que le falta en una influencia superior, en una mano oculta, en la inspiración del hombre a quien una prensa numerosa y un núcleo de ambiciosos infatigables, admirablemente organizados, conservan todavía una popularidad y un prestigio, que aunque ficticios en el fondo, pesan y pesarán mucho en el porvenir de la política francesa?

Nosotros no queremos, sin embargo, juzgar por apariencias, al nuevo gobierno de la República. Mr. Duclere si no tiene los puntos de vista del genio, posee quizás la cautela y el buen sentido de ciertas medianías. No le creemos para ello capaz de comprometer a su país, arrastrándole a los peligros de las complicaciones internacionales, que serian la muerte de la democracia. Pero hemos de atestiguar un hecho, del que hemos tenido ocasion de convencernos. La opinion no está tranquila, siente cierto malestar, recela, en una palabra, de los hombres que ocupan el poder, temiendo que busquen el momento oportuno para abandonar la política de no intervencion, que es la que Francia quiere a toda costa.

FOLLETIN.

LA ÚLTIMA OBRA DE DARWIN

LA MISION DE LOS GUSANOS DE TIERRA.

A pesar de sus modestas dimensiones y de la humildad del tema «La formación de la tierra vegetal por la acción de los gusanos,» el libro publicado de dimensiones regulares y escrito por Darwin a la edad de 72 años, es una obra de las que más enaltecen la gloria de su ilustre autor. Podrá no estar de acuerdo con algunas de las más importantes hipótesis del autor, podrá considerarse prematura y errónea la teoría darwiniana de las evoluciones; pero esta diferencia de pareceres en cuanto a las conclusiones del ilustre pensador, no impedirá que sean admiradas sus investigaciones de continuidad, de tiempo y de tema, que rara vez se ven, y sería difícil decir que es más admirable, si el trabajo paciente y hábil que las distingue, ó la persistencia que no se nota en el objeto que persigue.

Los trabajos de Darwin cuentan hoy un período no interrumpido de medio siglo. Darwin se embarcó en Devouport, a bordo del navío de guerra británico el «Beagle,» para su famoso viaje alrededor del mundo el 27 de Diciembre de 1831, a la edad de veintidos años, inmediatamente después de haberse graduado en Cambridge.

El capitán Fitz-Roy, que mandaba la expedición, pidió que le acompañaran algunas personas aficionadas a los estudios científicos, y los lores del Almirantazgo aceptaron el ofrecimiento de Darwin. La ocasión que así se le presentó fue no solamente el punto de partida de toda su carrera científica, sino que hizo germinar en su mente las principales ideas que con tan-

Es indudable que hay motivos para que en el seno de la opinion sensata se abriera ciertos presentimientos. La estrella de Mr. Gambetta, el hombre que personifica los últimos resabios del espíritu guerrero y dominador de la Francia cesarista, no se ha eclipsado por completo. Incapaz de ilimitar los horizontes de la nación francesa, brilla todavía, aunque no sea mas que para proyectar algunas oscuras sombras en el porvenir de la República.

Los restos del gran partido y de la opinion verdaderamente formidable que a su alrededor se habia formado, no desisten de sus propósitos de consolidar las instituciones democráticas con un acto de fuerza. Quieren rodearlas de la aureola de la victoria y entienden que la República para que llegue a ser el gobierno permanente y definitivo de la Francia, es necesario que realice la obra gigante de reconstruir la integridad del territorio. Creen que es cuestión de vida ó muerte para la República, dejar esta puerta abierta a las aspiraciones realistas ó napoleónicas que en la idea de la revancha pueden ver un día, la chispa capaz de inflamar el hoy casi desvanecido y muerto espíritu del monarquismo. Desde este punto de vista, no es nuevo oír a los partidarios de Gambetta razonar de un modo muy especial.

Un distinguido político francés, mas sectario que admirador sincero del gran tribuno, nos sostenia con la vehemencia de su pueblo, que la situación de la Francia de hoy es casi idéntica a la situación de la Francia del 92. Bismarck no tardará a su juicio en ser el Brunswick de la Prusia contemporánea. Es una torpeza dejar que el sentimiento batallador de la nación francesa se adormezca en la quietud de una paz enervante.

«Abandonar nuestras legítimas pretensiones en Túnez, mirar con indiferencia el porvenir de la raza helénica, huir de la intervencion en Egipto donde tenemos tantos intereses, equivale decia el entusiasta «gambettista,» a un verdadero desarme de nuestra Francia.» «Es necesario no perder los hábitos de la guer-

ta perseverancia y tanto genio hizo prevalecer despues.

A pesar del mucho tiempo transcurrido desde la publicación de su diario de observaciones, ese trabajo tiene siempre su lado interesante é instructivo, y pocas obras están mejor hechas para dar al lector la idea de la infinita variedad y de las inagotables maravillas de la naturaleza.

Lleva el sello de la escrupulosa exactitud de observación que ha distinguido siempre al autor, al mismo tiempo que la lucidez y el estilo sencillo, que tanto ha contribuido a la propagación de sus ideas.

Lo que Darwin vio durante los cinco años de su memorable viaje parece haber contribuido al desarrollo de su pensamiento científico. Esto le dió en primer lugar una anchura de miras que borró en él toda tendencia al especialismo, enseñándole despues a discernir la unidad orgánica de la naturaleza y a realizar en su mente la cooperación mútua de las innumerables fuerzas de esa misma naturaleza en todas las partes de sus múltiples producciones. Aquellos cinco años permitieron a Darwin emprender sus investigaciones especiales con vastos conocimientos personales en toda la esfera de la historia natural y de la geología; y su trabajo, desde entonces, ha consistido siempre en gran parte en hacer ver la acción y la reacción incesantes de todos los reinos de la naturaleza. Ha visto siempre la unidad y la continuidad de la vida, en lugar de contentarse con un campo de exploración distinto y separado. Bajo este punto de vista como bajo otros muchos, representa indudablemente uno de los puntos más característicos del pensamiento científico moderno.

Darwin reconoce con una buena fé que le honra, que la idea primera le ocurrió a Mr. Wedgevoood, de Maer Hall, en el Straffordshire; pero sin aplicarla más que a la explicación de los cuerpos depositados en la tierra y en su superficie, mientras que Darwin concibió de pronto la idea de

es indispensable que nuestros ejércitos estén armados y equipados para acudir a orillas del Rin a defender a la Europa, de una nueva irrupción de los bárbaros del Norte. Mientras Francia no cicatrice la herida que le abrieron la espolición de la Alsacia, la democracia de todo el mundo, sentirá también ultrajada é impotente para realizar la obra de las grandes reivindicaciones.

Una segunda epopeya revolucionaria, como aquella segunda epopeya del 92, vengaría la libertad de las injusticias históricas, derrumbaría los tronos de los tiranos y haría prevalecer en la conciencia universal los eternos principios de la democracia moderna.

Este lenguaje dejando aparte lo que tiene de francés y por consiguiente de declamatorio, revela bien elocuentemente por cierto, cual es la idea íntima que informa toda la política de Mr. Gambetta. Nada sin embargo tan absurdo como este modo de argumentar, ni nada tan inoportuno como estas aplicaciones históricas. Los tiempos han cambiado, las circunstancias son distintas, todo obliga a reconocer las diferencias que separan dos instantes históricos que no ofrecen ni una semejanza, ni un punto de contacto. Prescindiendo del sin fin de consideraciones que pueden aducirse para desvanecer los sofismas patrióticos del gambettismo, hay una razón fundamental que hace imposible el prevalecimiento de toda política belicosa. En 1792 la Francia entera quería la guerra, menos Robespierre, que tuvo el valor de oponerse como monsieur Thiers a raíz de la provocación insensata de Napoleon, al deseo de todo un pueblo. Hoy Francia entera la rechaza; solo un hombre tiene la osadía de predicarla: Mr. Gambetta.

En este divorcio entre la voluntad de un pueblo y la voluntad de un hombre no puede triunfar este. En las organizaciones democráticas la opinion individual por mucho que valga significa un solo voto, una sola inteligencia: la nación únicamente es el conjunto de todos los derechos y de todas las inteligencias. Por

que toda la tierra vegetal del mundo entero habia pasado varias veces y volvería a pasar otras muchas por el conducto intestinal de los gusanos,» de suerte que sería más propio llamarla «tierra animal» que tierra vegetal.

Darwin debia estar ya profundamente imbuido de la idea madre de sus investigaciones subsiguientes para haber entretenido tal pensamiento. El gusano no habia aparecido hasta entonces, a los ojos de los profanos como a los de los hombres de la ciencia, sino como uno de los seres más insignificantes de la creación.

Comienza Darwin por describir las costumbres de estos humildes seres, cuyos altos hechos pregona. Los gusanos abundan por donde quiera que el suelo esté húmedo. Cree que les es indispensable para vivir una capa de tierra fina, por mínima que sea.

La simple co presión del suelo parece también, hasta cierto punto, serles favorable. Se los puede considerar como animales terrestres, aunque en cierto sentido sean semi acuáticos. Se los ha visto perecer en una noche expuestos al aire seno de una habitación, mientras que varios gusanos grandes han vivido cuatro meses completamente sumergidos en agua.

Cuando el suelo está seco, ó helado en invierno, penetran a una profundidad considerable y dejan de trabajar. Rastrear por todas partes, la noche sobre todo, aunque generalmente se queden con la cola metida en un agujero. Tienen el cuerpo armado de una seda corta enroscada, con ayuda de la cual, y también alargando la cola, se agarran de manera que es difícil arrancarlos del suelo sin hacerlos pedazos.

Confirma Darwin la opinion de Selborne, esto es, que en ciertas circunstancias abandonan de noche sus madrigueras. Por la mañana se observa en la película de barro ó de arena fina de los jardines, cuando ha llovido, el rastro de su paso. Darwin ha

esto no son posibles las guerras impopulares; por esto los esfuerzos de una personalidad no podrán hoy arrastrar a la Francia a una política insensata, a una lucha, que aunque fuese favorable a aquella, no serviría mas que para que salieran a la superficie las aspiraciones dictatoriales ó cesaristas del vencedor.

M. Gambetta, pues, malgasta en vano un talento de primer orden y una actividad incesante, en oponerse al sentimiento nacional que alienta en su patria, al noble deseo de hacer de la República el reinado del progreso y de la paz. Es preciso que sus partidarios se convenzan de que la nación francesa no quiere la guerra, y que ni los hombres ni la situación de la Francia de 1882 son los hombres, ni la situación de la Francia del 89. La palabra de Gambetta no es la palabra de Guadet, de Brissot ó del inmortal Vergniaud, que con su elocuencia inflamaron el amor a la patria y condujeron a aquellos inmortales batallones del 92 al sacrificio por la República. Aquella generación grande en todo, hasta en el crimen, nutrida del heroísmo antiguo y de la virtud estoica, amantada en un movimiento filosófico de gran alcance a pesar de alguna que otra tendencia epicúrea y sensualista que deslució la Enciclopedia, no puede compararse, no, con la generación actual, salida de las sentinas del imperio y prostituida por el materialismo más grosero; generación sin ideales de alto vuelo y sin fe; generación que el aire purificador de la democracia tiene la misión de elevar y ennoblecer. No es posible, pues, hoy que la Francia moderna, hasta que haya consagrado un largo período de tiempo a la obra de la reconstrucción del sentido moral, desquiciado completamente por la gangrena de la más honda y profunda de las corrupciones, vuelva a dar al mundo el grandioso, el sublime, el inmortal espectáculo de una República sola y aislada, luchando y venciendo a todos los reyes coaligados y a todas las tiranías reunidas, para apagar el primer destello de la libertad y de la emancipación de los pueblos. Es preciso, aunque sea doloroso

notado con frecuencia este hecho desde Mayo hasta Agosto, y cree que se produce también durante los otros meses del año, cuando son húmedos. No cree, por las observaciones que ha hecho de los órganos de sus sentidos, que los gusanos puedan encontrar el camino de su madriguera una vez que han salido de ella.

Tienen un hábito que parece una curiosa excepción de la ley de conservación. Se quedan horas enteras casi inmóviles al lado de la entrada de sus agujeros; y no debe ser por respirar aire fresco, porque se ha visto que podían vivir mucho tiempo debajo del agua. Darwin supone que buscan más bien el calor, sobre todo por la mañana. Pero resulta de aquí que ellos mismos se ofrecen como pasto a los pájaros que se alimentan de ellos. «Esta costumbre de permanencia en la superficie del suelo, escribe Darwin, hace que sean destruidos en una inmensa cantidad. Por las mañanas, durante ciertas estaciones del año, los torcos y los mirlos van a las praderas y los devoran en una proporción asombrosa.

La estructura de estos oscuros seres es mucho más complicada de lo que podría suponerse, a menos de ser naturalista. El cuerpo de un gusano grande está compuesto de 100 ó 200 anillos, ó segmentos casi cilíndricos, provistos todos de sedas minúsculas y con un sistema muscular muy desarrollado.

La boca, que está colocada en la extremidad anterior del cuerpo, tiene un pequeño labio para la prehensión. Detrás hay una faringe que puede salir adelante a voluntad, y que el gusano alarga para ensanchar su agujero cuando se mete en la tierra. Detrás de la faringe tiene un largo exófago, donde se encuentran tres partes de grandes glándulas, «tanto más notables—dice Darwin—que no se conoce nada semejante en ninguno otro animal.» Se gegan una cantidad sorprendente de carbonato de cal, y aun cuando no se conzca

reconocer que entre aquellos voluntarios del 92, que corrian a la muerte y al sacrificio por la patria, sin más impulso que el irresistible del entusiasmo y del amor a la República, y los ejércitos franceses que no aciertan a bajar a Bon-Amem, hay una inmensa distancia, la misma que hay entre los girondinos y los gambettistas, entre Sejan y Valney, entre el pensamiento de Voltaire y de Rousseau y el pensamiento de Lefebvre, de Zola y de Gambetta.

Insensatas y absurdas son por consiguiente esas comparaciones históricas, esos recuerdos de que tratan de arrancar los partidarios del ex-dictador, la justificación de su política de aventuras. Aun admitiendo que hoy fuera posible reproducir en toda su grandeza aquella potente epopeya revolucionaria, faltaría decir si fue útil a la democracia o hay que ver en ella una de las causas que impidieron su consolidación. La historia demuestra que las democracias arraigan por la fuerza del derecho y no por el derecho de la fuerza. Pocas son las espadas victoriosas que despues del triunfo continúan al servicio de la causa de la libertad. El título de rey o de dictador, es para los genios de la guerra, mucho más grato que el modesto título de ciudadano de un pueblo libre. Ya Robespierre comprendió esta verdad al oponerse al deseo unánime de la Francia, de provocar una lucha sin tregua con todos los tiranos que oprimitan la Europa. Aquel hombre mezquino en casi todo, como orador y estadista, solo en aquella ocasión supo elevarse a las grandes intuiciones haciendo comprender los peligros que la guerra entrañaba para el porvenir de la República. Solo en los jacobinos, solo en la Convención, solo en Francia puede decirse, luchó valerosamente por la paz universal. Cabe afirmar que en esto tuvo Robespierre el don adivinatorio de los grandes genios. Avisando a la República y a la democracia de entonces, avisó a todas las Repúblicas y a todas las democracias. Sus discursos en contra de la guerra, pronunciados en medio del general silencio y del respeto de Francia entera, admirada ante tanto civismo y valentía, merecen recordarse y servir de lección provechosa a los republicanos que se inspiran en el pensamiento suicida que alienta en la cabeza de Gambetta, ese pequeño Danton que rinde menos culto a las ideas que a la fuerza. Robespierre lo dijo, «la guerra es la muerte de la República.» «Si es desgraciada, Europa ahogará sin pena los gérmenes del nuevo régimen, que contará con algunos mártires, pero que no encontrará lugar donde revivir.» «Si es afortunada, el espíritu inhibitor, cómplice siempre del espíritu aristocrático, el honor, esta religión que conduce al soldado al pie de los tronos; la disciplina, ese despotismo de la gloria; todo hará renacer el sentimiento

monárquico del país.» «El reconocimiento, la gratitud de una nación hacia los jefes que le han conducido a la victoria, son los puntos de apoyo sobre los que empiezan a levantarse las tiranías.» «Las virtudes cívicas palidecen ante el esplendor de las glorias militares.» «O los ejércitos vuelven a la monarquía tradicional y los pueblos tienen un Monarca o coronan al más afortunado de sus generales y la libertad tiene un Cromwell.» «En ambas hipótesis, siempre la República escapa al pueblo y cae en manos de un soldado.» «Oponerse a la guerra es pues, salvar a la democracia.»

La Historia dió la razón a Robespierre. El porvenir tuvo entonces un oráculo en el menos grande de los tribunos de la República pues que Bonaparte no debía tardar en ser la confirmación viviente de las profecías del «incorruptible.»

La Lógica es la que debe inspirar a la Francia moderna para oponerse resueltamente a los locos intentos del ex-dictador. De una guerra no puede salir más que un nuevo Sedán, y si fuese afortunada, la dictadura o el imperio. El deber de la República es propagar las luces de la libertad y de la razón, como dice Lamartine. La influencia natural y pacífica de los principios democráticos, es un medio de propaganda más eficaz que los ejércitos. La democracia debe ser una doctrina, no una República universal impuesta por las armas.

Es indispensable no levantar el espíritu y el patriotismo de todas las naciones monárquicas contra sus dogmas.

La República actual, si aspira a consolidarse y a continuar la misión civilizadora de la Francia, debe consagrarse ante todo a regenerar esa nación que se cae a pedazos carcomida por la corrupción mas desenfrenada y espantosa, esa sociedad del *Azommoir de Le buré y de Nana*, dando el ejemplo de la virtud republicana y constituyendo el hermoso símbolo del trabajo y de la paz de las naciones. — Jorge.

Pirineos Orientales 29 agosto.

LA OPINION.

PALMA 12 DE SETIEMBRE DE 1882.

REMEDIOS SANITARIOS.

Habiéndose ocupado la junta de Sanidad provincial de las diferentes medidas necesarias para impedir la invasion en esta Isla del exótico huésped, que nacido en la India ha puesto ya hoy el pie muy próximo a la Europa, y estribando una de sus medidas principales, en evitar que el contrabando procedente de las Costas de Africa, donde hoy impera ya la

sado mayor sorpresa, es la aparente inteligencia que despliegan para coger las hojas y otros objetos análogos. Se sirven de éstos, no sólo como alimentos, sino como de tapones para cerrar las aberturas de sus agujeros. Este es uno de sus instintos más fuertes, y los gusanos jóvenes dan pruebas de él. Se sirven para esto de hojas, de brindillas descompuestas, de pedacitos de papel, de plumas, de pedazos de lana y de crin; formando una masa compacta con todo esto en la entrada de sus agujeros. Suelen tambien revestir con estas sustancias las paredes de sus viviendas, para librarse así del frio contacto con la tierra. La parte más notable de esta práctica es la inteligencia que en ella despliegan. Darwin consigna en su obra numerosas y curiosísimas observaciones, que sería prolijo enumerar en esta breve reseña. Ocupémosnos ahora en la manera cómo abren sus agujeros esos humildes y maravillosos, seres porque de aquí depende principalmente el lugar que ocupan en la historia natural. Lo hacen de dos maneras; separando la tierra delante de ellos en todos sentidos ó tragándosela. En el primer caso, el gusano alarga su cabeza y la mete en cualquier agujero que encuentra. Pero cuando no pueden penetrar así, tragan la tierra y la arrojan por el ano, que, como hemos dicho, está en la extremidad posterior.

Los gusanos triturar parcialmente la tierra en sus buches, reduciéndola así a una condición que permite al viento y al agua obrar sobre ella; pero ayudan tambien a la disgregación de diversas especies de rocas por los ácidos que se forman en sus cuerpos durante el acto de la digestión, y que son expulsados en seguida con las deyecciones.

Como la masa entera de la tierra vegetal de un campo cualquiera con alguna cantidad no reducida todavía a este estado, pasa en el curso de un pequeño número de años por el conducto alimenticio de los gusanos,

enfermedad, se introduzca en las costas de esta Isla, consideramos oportuno hacer presente que este medio indicado, no ha pasado hasta hoy de ser una de las muchas órdenes que en España se dan, y que desde su principio no hacen mas que estar consignadas en letras de molde.

Muy digno de loa es el deseo manifestado por la junta de Sanidad, pero las órdenes dictadas, es necesario que tengan cumplimiento, y hasta ahora, respecto a esta medida nada se ha hecho mas que mandar. Existen en esta Isla como de público es sabido, varias compañías muy bien organizadas, dedicadas exclusivamente al negocio de importar de Argel la planta del tabaco en sus variedades manufacturadas, y otros objetos. Estas compañías tienen faluchos muy conocidos de los diferentes cuerpos llamados a reprimir las transgresiones de la ley. No hace 48 horas, al escribir estas líneas, salen segun se dice, con el pretexto de pescar, dos faluchos tildados con razón sobrada de contrabandistas, los cuales dentro de breves dias es probable que regresen con su correspondiente cargamento de tabaco y efectos. A los Carabineros, escampavias y buques guarda Costas, probablemente les será imposible impedir el alijo por mas vigilancia que tengan, porque está probado que en todas partes y en todas épocas por bien vigilada y hasta bloqueada que esté una estensa costa, la mitad de los buques que se lo proponen, burlan la vigilancia, y mucho mas cuando como aquí sucede, hay amigos solícitos en tierra.

Por tanto, para que tenga efecto esta dictada medida de la Junta de Sanidad provincial, sería de desear que sus individuos no se contentaran solo con proponer y ordenar, sino de que tenga eficaz y exacto cumplimiento. Proponemos pues en la seguridad de que quitaremos al cólera una probabilidad de visitarnos, y para que la dicha orden emanada de la Junta de Sanidad tenga un verdadero cumplimiento, que las fuerzas de marina de esta provincia tomen cartas en el asunto, y obliguen, puesto que a ello les dan derecho las ordenanzas porque se rigen, que todo falucho tildado de contrabandista al salir a la mar con el pretexto de la pesca, se presente en la Comandancia de marina respectiva a las 48 horas a lo mas de su salida. Todos los buques de pesca de es-

están continuamente expuestos a la descomposición química mencionada menudos fragmentos de roca de numerosas especies, tendiendo constantemente a crecer la masa del suelo. La tierra vegetal está en constante movimiento por el trabajo de los gusanos, aunque de una manera lenta, frotándose así unas con otras las partículas que la componen.

Los gusanos no trabajan durante los tiempos secos del verano, ni durante los grandes frios del invierno.

Parece bien probado que en cada área de tierra adaptada a la obra de los gusanos, pasan por el cuerpo de todos ellos y son llevadas a la superficie 10 toneladas de tierra anualmente. En Inglaterra y Escocia, la tierra que está cultivada y que conviene a la existencia de estos animales, ha sido estimada en 32 millones de áreas. La asombrosa, pero inevitable conclusión, es que en la Gran Bretaña sólo no hay menos de 32 millones de toneladas de tierra llevadas anualmente del subsuelo a la superficie por los gusanos. Tiene razon Darwin en apoyarse en este ejemplo para afirmar que las causas más pequeñas, renovándose continuamente, pueden dar lugar a los efectos más gigantescos.

No menos interesante y no menos útil, aunque en escala menos gigantesca, es la obra que realizan los gusanos preparando el suelo para el cultivo. Exponiendo periódicamente la tierra vegetal al aire, y cribándola de manera que no pueden quedar piedras más gruesas que las que tragan y mezclando todo intimamente, hacen verdaderamente el trabajo que necesitaría un jardinero para disponer el suelo a recibir plantas apropiadas.

No es maravilloso pensar que toda la tierra vegetal superficial ha pasado y volverá a pasar en el transcurso de pocos años por el cuerpo de los gusanos? El arado es una de las más antiguas y preciosas invenciones del hombre; pero mucho tiempo antes de que existiera éste estaba la tierra

ta Isla, es el tiempo que regularmente emplean en este trabajo: y el que honoradamente va a pescar, no sufre perjuicio alguno con esta medida y ella evita que cual hoy y con el tiempo ilimitado que tienen para la pesca, puedan irse a Argel y que como sucedió en épocas no lejanas y deploradas en Mallorca, nos traigan de aquellos lugares enfermedades que causaron miles de víctimas.

Otro de los medios adoptados por la Junta de Sanidad es pedir al Gobierno conceda el imponer y cumplir aqui tres ó más dias de observacion a las procedencias sospechosas: y sobre esta petición solo hacemos por hoy algunas observaciones contando con que tendremos motivos para volver a ocuparnos del asunto dentro de breves dias. Aqui en este puerto no tenemos sitio apropiado para observaciones y habrá necesidad de dejar en medio de la bahia el buque declarado sospechoso, espuesto a hacerse trizas en un mal tiempo probable en esta estación, y además haciendo su observacion por su cuenta y riesgo, puesto que la inspeccion que implica la diaria visita del Director de Sanidad, y el número de individuos disponibles es insuficiente, máxime tratándose de una enfermedad como el cólera para la que no basta la simple visita de inspeccion visual.

Nosotros entendemos que la observacion en este puerto, no llena el objeto que se desea. Al lado, tenemos el lazareto de Mahon donde ademas del departamento súbico existe otro de observacion, y que segun los reglamentos debe ser de observacion verdadera.

Vayan pues allí los buques que se consideren deben sufrir aquella y no olvidemos que es axiomático en la Historia de las Epidemias que todo cordón que no sea riguroso y toda observacion que no sea real son por lo menos inútiles y no conducen mas que a poner trabas y molestias, enojosas a los individuos y al comercio.

Estos dias pasados una anciana que residia en el pueblo de Pollensa murió abrasada en su propio aposento por haberse encendido las ropas que vestia.

Parece que era algo aficionada a las bebidas alcohólicas y vivia en compañía de algunos nietecitos, los vecinos sintieron el olor del humo que salia de la habitacion y buscaron a otro de sus nietos, que era algo mayor y estaba fuera

labrada, y continúa siéndolo, por los gusanos.

«Es permitido dudar que muchos animales hayan jugado un papel tan importante en la historia del mundo como el que han jugado seres de organizacion tan inferior. Algunos otros animales colocados más bajos todavía en la escala, los corales por ejemplo, han realizado un trabajo mucho más notable construyendo innumerables rocas é islas en las grandes océanos pero su obra está limitada casi a las zonas tropicales.»

Tales son los principales resultados de esta magistral contribucion a la historia natural.

Su mérito, su valor, no consisten solamente en la sagacidad y el génio con que ha sido desenvuelta una idea completamente inesperada, sino en la paciencia y persistencia con las cuales se ha mostrado la exactitud de esta idea por observaciones y experimentos irrecusables. Darwin está aquí en el terreno más fuerte de su génio. No nos dice óramente, como en otros de sus escritos, lo que segun él puede ser realizado por fuerzas cuya operacion puede seguir parcialmente, sino lo que sin duda alguna posible, está realizado positivamente.

No es ya posible dudar que los insignificantes seres citados proverbialmente como el tí o de la nulidad y de la informalidad, no hayan prestado y no presten todavía incalculables servicios a la especie humana y al desarrollo de la superficie de la tierra y de la historia de mundo.

El símbolo perpetuo de la muerte y de la destrucción es una fuerza regeneradora de la naturaleza.

de casa. Este entró por una ventana y halló casi agonizando á la abuela, la cual aunque eficazmente socorrida, espiró á los pocos momentos.

Dentro de pocos días el vapor *Vinuelas*, de la línea de Filipinas habra fundado en el lazareto de Mahón, pues el telégrafo nos ha anunciado ya su paso por el canal de Suez.

Si, como se dice en el telegrama, viene sin novedad, aun cuando puede tenerla de un momento á otro, pues se sabe que el cólera puede subsistir en incubación por espacio de muchos días y aun semanas, menos mal; pero si trae la enfermedad á bordo no sería difícil que con el sistema carentenario que actualmente nos rige, se propagase á los puntos en donde toquen los pasajeros y mercancías que trae á bordo.

Decididamente sera milagro si escapamos con bien de esta calamidad.

Nuestro colega el *Isleño* hace constar en su número de ayer que la *Tonineta* que bailó anteanoche en el casino *Union Forense*, no es la misma *Tonineta* que tiene aprisionada el cancerbero á quien nos referíamos en nuestro suelto del sábado, sino otra discípula de Leandro que vive en el Molinar y añade que se diferencian en que aquella es rubia y pequeña y esta es morena y de talle esbelto.

Nuestro gozo en un pozo.

La Administración de Rentas de Menorca ha remitido á esta Tesorería doce mil pesetas de plata borrosa, la cual creemos que será remitida á la casa de moneda para su reacuñación, ó al menos así le esperamos, si se han de cumplir las disposiciones vigentes.

Por causa de los temporales que han reinado estos días en la península tanto las líneas telegráficas como las de ferrocarriles funcionaban con retraso.

A esta circunstancia se debe al que no alcanzase el vapor que ayer vino de Valencia, la última expedición de Madrid que alcanza el sábado hasta las ocho de la noche.

Segun parece algunos de los sustitutos para Ultramar que están en espectación de embarque han cometido estos días algunas *fantasías* de aquellas que tienen que ver con el Inspector y funcionarios de orden publico.

Cuenta un colega que un buen número de los primeros fueron á hacer una comilona en la fonda conocida por *Can Pere Antoni*, en donde se hartaron á todo su su placer, desapareciendo sin pagar así que hubieron tomado el café.

El colega de quien tomamos la noticia añade que ya habian cobrado de los fondos correspondientes las dietas que alcanzaban.

Y ahora preguntamos nosotros: este abuso y otros que se dice han cometido ¿quedarán sin corregir?

Ayer tarde salió para Barcelona haciendo uso de la licencia que le fué concedida por el Ayuntamiento de esta ciudad nuestro particular y apreciable amigo D. Francisco Gomila, Secretario de dicha corporación.

Dice nuestro colega el *Diario de Palma* que en Deyá se ha suicidado un hombre de unos 96 años.

Qué tontería! Para lo que le faltaba vivir podia haberse escusado esta molestia.

Se nos ha dicho que durante la tempestad que hizo ayer por la mañana cayeron algunos rayos en las inmediaciones de esta ciudad.

Afortunadamente no sabemos que ninguno de ellos haya causado daño alguno á personas ni haciendas.

Con motivo de las lluvias ultimamente caídas la temperatura ha refrescado bastante.

Se ha empezado ya la vendimia en muchas comarcas de esta isla, y por cierto que se hace bajo favorables auspicios, pues el precio de la uva alcanza á más de 40 pesetas la carga con tendencia á mejorar.

Los cosecheros están, pues, de enhorabuena.

Leemos en el *Baleár* de ayer que se ha conferido á D. Jaime Conrado el título de Marqués de la Fuen Santa, como heredero y sucesor de su difunto padre don Mariano.

Sabe Dios cuanto nos duele que *El Constitucional* se descomponga siempre que á nosotros se dirige.

Ayer espeluzna. ¡Y se queja de nuestras ligeritimas gasetillas, cuando nos paga con intereses tan usurarios!

¿No recuerda las diatribas que nos ha lanzado? ¿cuando hemos empleado el lenguaje de que hace gala en su número de ayer? ¿á donde iríamos á parar si le imitáramos? El diccionario de nuestro colega, que es tan rico, á penas si nos serviría para el caso: pero como no queremos agravar su triste estado mental, renunciamos á seguirle por el camino que ha escogido.

Está visto que *El Constitucional* no quiere darnos gusto. Ni siquiera sabe, segun dice, qué es aquello de la *carlitia* madrileña.

Pues vea el colega lo que son las cosas: todo el mundo lo sabe.

¿Porque ha de tenernos tan mala voluntad el colega de quien nos venimos ocupando?

¿No venia á cuento lo de los *buñuelos* cuando vimos el reclamo en un suelto de redacción precisamente referente á un establecimiento «situado entre la Plaza del Mercado y del Teatro Principal con portal á la plazuela de Truyols?» Seguimos perdonando al comedido colega atendida su falta de salud.

Al reproducir ayer en nuestra primera página el artículo «La célebre campana de Huesca,» omitieron los cajistas las ultimas líneas con que termina, para decir, que aquel es el asunto que escogió el pintor Casado para el memorable cuadro adquirido por el Congreso.

En la primera sesion que celebre el Ayuntamiento, dícese que se resolverá una instancia del Sr. Estade para reformar la fachada de la casa en que se ejecutaron las obras fraudulentas.

Por medio de aberturas bien entendidas se aligerará su peso, dándole las condiciones de duracion de que actualmente carece.

En la pasada sesion, ocupáronse ya de ello los ediles, y el señor Estade, respetuoso como siempre con la ley, abandonó su asiento, pero quedándose en el salon y situándose á espaldas de un sillón ocupado por uno de los suyos; no se dice si para buscar buena sombra, ó para apuntarle.

¡Oh pudor!

CORREO DE AYER.

Alejandro 7.—El general Wolseley irá mañana á Kassasin.

A principios de la próxima semana empezarán las operaciones militares en grande escala.

En esta ciudad corre el rumor de que el Sultan de Turquía hace pocos días ha ofrecido el Egipto al gobierno inglés, con la condicion de que Inglaterra le deje el escedente de los productos, como lo ha hecho para la isla de Chipre.

Inglaterra se ha negado á aceptar el ofrecimiento del sultan.

Londres 7.—El ejército turco que desembarcará en Egipto estará mandado por dos generales otomanos, bajo las inmediatas órdenes del general Wolseley.

En la semana próxima saldrá un refuerzo de 5,000 hombres.

No se ha confirmado el rumor de que el sultan de Turquía estaba en negociaciones secretas con Arabi para tratar de la paz en Egipto.

Paris 7.—El Sr. Lesseps presidirá mañana una nueva reunion del consejo administrativo de la compañía del canal de Suez.

El sábado saldrá de Paris con objeto de pasar una larga temporada con su familia.

San Petersburgo 8.—Se confirma oficialmente la noticia publicada por la *Gaceta de Francfort* relativa al aplazamiento de la coronacion del czar de Rusia.

Londres 8.—El *Times* de esta mañana publica un artículo diciendo que Alemania ha empleado siempre su influjo en un sentido pacífico y favorable á Inglaterra.

Añade el citado periódico que el gobierno alemán ha escitado al gobierno inglés para que fuese adelante, impidiendo

que otras potencias intervengan en Egipto, con el fin de localizar los disturbios y dejarlos reprimir por la nacion, mas directamente interesada en ello.

Berlin 8.—El emperador de Alemania, obedeciendo al consejo de sus médicos, no ha asistido á la comida ni á las maniobras militares, pero ha recibido á varias personas.

Se ha mandado activar los trabajos de fortificación en Posen, Thorn, Pillaumeniel y Dantzing.

Londres 7.—Segun el *Times* de hoy, el sultan de Turquía al firmar el convenio militar con Inglaterra, ha reconocido el peligro de sus intrigas en Egipto y en la Tripolitana, cuya prueba está en poder del gobierno inglés.

El *Times* espera que las tropas turcas en Egipto no serán ofensivas para los ingleses; sin embargo, cree que deben vigilarlas.

El mismo periódico, hablando del rumor de un convenio secreto entre el gobierno de Turquía y el de Inglaterra para la reorganizacion del Egipto despues de vencer Arabi y sus huestes, dice que nada impide un convenio secreto, pero que nada hasta ahora lo hace necesario.

El *Morning-Post* publica esta mañana un telegrama de Kassasin anunciando que corre el rumor de que Arabi está en negociaciones con el sultan de Turquía para conseguir la paz entre él y los ingleses.

Barcelona 8.

—Reparados los desperfectos del ferrocarril en Caldeas, ayer salió ya por la línea de Mataró el tren-correo de Francia.

—Por parte telegráfica recibido en esta capital, se ha sabido que ha llegado puntualmente á Puerto Rico y continuado su viaje sin novedad á la Habana, el vapor-correo «Santander», de la Compañía transatlántica.

—Por el señor fiscal de imprenta ha sido denunciado el número del periódico «La Publicidad,» correspondiente al día 6, por un artículo titulado «Fuegos artificiales,» que empieza con las palabras «Hemos de confesarios» y concluye con las de «viva España con honra».

—Anteayer tuvo una gran avenida el rio Llobregat, habiendo salido de cauce las aguas de su corriente, que inundaron los campos contiguos. Al mismo tiempo inutilizaron tambien las aguas el puente de San Boy y paralizaron por algunos momentos los trabajos de algunas fábricas que como fuerza motriz se sirven del agua del rio Llobregat. Segun dicen los periódicos del Principado, las lluvias de estos últimos días han sido generales en Cataluña.

—Ayer tuvo lugar la suscripcion á las 250,000 obligaciones cuya emision habia anunciado la Compañía del Canal de Panamá para dicho día. Sabemos que el número de obligaciones entre reducidas é irreducibles suscritas en las oficinas de los representantes de dicha Compañía en esta capital señores Nicolau hermanos, ascendió á 22,600, é ignoramos las que lo hayan sido por los corresponsales de los banqueros que han estado además encargados de la espresada suscripcion.

HORRIBLE CATÁSTROFE

DE FRIBOURG-HUGSTETTEN.

Los periódicos extranjeros dan hoy de talles minuciosos de la catástrofe ocurrida en Fribourg Hugstetten con motivo del descarrilamiento de un tren de recreo que se dirigia á Mulhouse.

El telégrafo ya nos habia comunicado la noticia, que, lejos de parecer exagerada, como suele acontecer en tales casos, no llegó á la cifra real de los muertos y heridos. Hé aqui los principales detalles del suceso:

La locomotora, despues de dejar profundas huellas en una distancia de 10 metros, se hundió hasta los ejes en el fango de una pradera húmeda, cubierta de agua en diferentes puntos.

Detrás de la máquina se precipitaron dos wagones haciéndose pedazos: otros wagones, rotos los enganches, continuaron su camino por la vía y fueron de los que menos sufrieron.

Detrás de estos carruajes es donde ocurrió la verdadera catástrofe; el estado actual de la vía representa un verdadero caos de ruedas rotas, wagones despachurados, rails torcidos, maderos destrozados y cristales rotos, entreviendo por debajo de todo los ensangrentados cadáveres.

Detrás de este tramo, se ve un wagon completamente cruzado en la vía; este salvó á los ocho carruajes que venían detrás, tres de los cuales sufrieron un tanto, pero lo cinco últimos quedaron completamente intactos.

En el wagon cruzado iba un guarda-freno, que murió en su puesto aplastado por lo tope del wagon siguiente. Todavía se ve allí la manivela del freno, de la que cuelgan pedazos de carne y de ropas del infeliz.

El espectáculo que ofrece la vista de aquellos destrozos es horrible. A cada paso se encuentran objetos que aumentan la dolorosa impresion causada por la catástrofe.

Se cuentan diferentes episodios.

Un desdichado que iba en uno de los wagones que menos habia sufrido, loco de miedo, sacó la cabeza por una ventanilla que tenia el cristal puesto, y gritando y agitándose, allí se degolló con las puntas producidas por la rotura del cristal.

Otro tenia los brazos y las piernas cogidas debajo de un gran monton de escombros; estuvo gritando tres horas y no pudo ser estraido. Lo único que pudo hacerse fue darle agua para que se calmase un tanto; luego murió.

El número de muertos en el acto pasa de 70; el de heridos graves, sin esperanzas de que vivan 80, y mas de trescientos el número de heridos leves.

El maquinista y el fogonero del tren están sano y salvos: el primero fue arrojado por encima de la máquina, yendo á caer á algunos metros de distancia en un terreno muy reblandecido por las lluvias, sin hacerse daño alguno.

Este fué uno de los primeros que avisaron en Fribourg de la catástrofe ocurrida.

En cuanto á las causas que ocasionaron el descarrilamiento, hay varias versiones.

Unos dicen que un poste telegráfico ó un árbol cruzado en la vía por el viento, determinó el accidente.

Otros opinan que la vía habia sido socavada por las aguas torrenciales procedentes de tormenta.

Otros, por último, atribuyen el suceso á la imprudencia del maquinista, que marchaba con una velocidad de 40 kilómetros por hora, en una pendiente muy grande y con un tren de 26 wagones sumamente cargados, y solamente con siete frenos.

Cuando, terminada la catástrofe, los viajeros que habian quedado ileso se disponian á socorrer á los heridos estuvo á punto de suceder otra, pues advirtieron que el esprés se hallaba á 500 metros de distancia y avanzaba con rapidez, amenazando despachurrar todo y provocar otra catástrofe con sus viajeros.

Valiéndose de todos los medios imaginables, lograron advertir el peligro al maquinista, quien logró á su vez detener el tren á unos 50 metros del lugar del suceso.

BILLETES FALSIFICADOS.

Una falsificación de billetes del Banco de España se ha descubierto en Sevilla. Comprenden dos diversas emisiones: la de 10 escudos, de 1.º de mayo de 1873, y la de 25 pesetas de 1.º de julio de 1874.

Entre los billetes falsos y los legítimos hay notables diferencias. Entre los billetes falsificados de 10 escudos, el papel es mas áspero, defectuoso y de color negro la numeracion, que es azul en los legítimos.

En el anverso, el billete falso resulta con las tintas mas fuertes en la estampacion. El letrero «Banco de España,» que está sobre la figura, es mas oscuro que en el legítimo, así como tambien toda la orla que rodea el billete y el letrero «Banco de España» cortado por el talon; al dorso, el fondo verde donde se halla la palabra «Sevilla» están más desvanecidas las tintas en el falso que en el legítimo; los dos medallones con el núm. 10, de distinto dibujo, y las letras de la palabra «Sevilla» son muy imperfectas.

En el billete de 25 pesetas la estampacion en general es tosca, las tintas se hallan muy desvanecidas, las figuras no tienen exacto parecido, y apenas están determinados los claros oscuros en el billete falso, mientras que en el legítimo se detallan perfectamente.

El letrero «Banco de España,» cortado por el talon, resulta en el legítimo relleno el fondo de sus letras mientras, que en el falso aparece sin rellenar. Dichas letras están estampadas en el legítimo sobre un fondo anaranjado, y en el falso lo están sobre blanco.

Al dorso del billete, las diferencias son mayores, pues además de que la estampacion en general adolece de analogas diferencias á las señaladas, los hilos del tejido del corte del talon que en el legítimo forman un solo cuerpo, en el falso resultan sobrepuestos; en el billete legítimo el hilo que divide en la parte talonaria el tejido del papel solo aparece por intervalos, mientras que en el falso se observa descubierto por igual en toda la línea.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 4:30 t.

(Recibido en Palma á las 6:32 t.)

La Inglaterra protesta de su adhesion á España y quejase de la actitud desfavorable de la prensa española.

En el combate Kasasim los ingleses tuvieron 200 bajas.

Brevemente se librará la batalla decisiva en Kibir.

Bolsin, 29:20.

Interesante.

Aprobado por el Ayuntamiento de Mar-ratxi el plano de la nueva población de-nominada PLUS ULTRA que se está construyendo ya en el predio nombrado Cas Eneigistas, contiguo a la estación del ferro carril del Pont d' Inca; se avisa al público que se abre de nuevo la venta de solares, de 300 metros cuadrados cada so-lar, a la friolera de una peseta por cada metro, libre de censo y de todo otro gra-vamen; pagable en 5 plazos iguales: El primero al poseerarse de los solares; y los cuatro restantes uno en cada día 25 de Julio de los 4 años siguientes; si no hay competencia. El plan de condiciones obra en poder del comisionado para su venta D. Antonio Bisquerra, que estará en la dicha nueva población todos los domingos y días de precepto desde las 10 de la ma-ñana hasta ponerse el sol. Y los demás podrá verse en su casa que la tiene en Palma calle de Bosch número 20.

Además de las imponderables ventajas de la nueva población, expresadas en los anteriores anuncios y en las copias del plan, que están de manifiesto en las es-taciones del ferro-carril de Palma y del Pont d' Inca de Plaza grandiosa, de 5184 metros cua-drados, de estension; Calles de 6 metros de ancho, en línea recta de un extremo al otro de la pobla-ción; y perpendiculares, ó en ángulo rec-to las unas con las otras.

Fuente ó Cisterna pública muy gran-diosa en el centro de la plaza, para abas-tecer de agua para beber toda la pobla-ción; que se llenará con la famosa agua de Covenegre.

Abrevadero y lavadero públicos en la misma plaza; un jardín de 20 mil metros, ó más, de estension, que habrá en el cen-tro de cada manzana completa; poblado de naranjos y otros árboles frutales; rosas y otras flores olorosas y que poco le igualarán en estension.

Agua para regar y demás usos domésti-cos abundantísima y a muy poco coste, tanto si se sirven de la que desperdicia la famosa fábrica HARINERA BALEAR, arrojándola al torrente, despues de haber servido para la fabricación; como si cada cuat-ro propietarios hacen un pozo comun a los cuatro, en el punto de concurso ó com-un de sus 4 jardines. Por este medio ten-drán agua abundantísima y buena in se-cula seculorum, ó para siempre, con el in-significante coste de unos 6 duros, *semel tantum*, ó sea una sola vez.

A más de todas las antedichas ventajas, unidas a la tan apreciable salubridad del clima; baratura y pureza de los artículos de consumo, sujetos al impuesto, por es-tar la nueva población fuera del término de Palma, facilidad, baratura y comodidad de ida y vuelta a la misma con el Carril; y otras que sería demasiado largo enumerar.

El propietario, vendedor de los solares, cede, en beneficio del público y gratis, los dos solares mejores y más céntricos del frente Sur de la plaza pública; que son los señalados en el plano con los números 30 y 32, que tienen 600 metros de estension; para construir una grandiosa casa, ó edi-ficio público, de asociación, instrucción y recreo.

Además de todo lo antedicho, luego que se hayan vendido 300 solares (inclusos los 73 que se vendieron en los dos primeros domingos, que estuvo abierta la venta, antes de suspenderse, por disposición del Ayuntamiento, hasta haberse presentado y quedar aprobado el plano por la Corpo-ración municipal) se repartirán 300 núme-ros (dando a cada comprador tantos nú-meros como solares haya comprado, a elección de los mismos compradores, por órden de prioridad de fechas que hayan comprado) y a los dichos 300 números se repartirán por suerte 4000 pesetas en las suertes siguientes:

2000 pesetas a la 1.ª suerte; 1000 a la 2.ª; 500 a la 3.ª; y las restantes 500 pesetas en 20 suertes de 25 pesetas cada una.

Hasta los nombres del pueblo, de la plaza y de las calles de esta nueva pobla-ción son una doctrina, ó instrucción com-petitiva de Moralidad y progreso. Pues que todas las calles, entrando conducen a la plaza del progreso; y saliendo al cami-no, ó carretera de Palma, ó sea de la Palma.

El nombre de la población se compone de estas 9 letras.

PLUS ULTRA (a)
P L U S U L T R A (a)
P L U S U L T R A (a)

NOTA. A los nuevos compradores que pagarán todo el precio al contado, en lu-gar de los 5 plazos; se les descontará el 3 p. si compran un solo solar; y si com-pran muchos 1 p. mas por cada solar, hasta el 10 p. de descuento.

(a) El nombre de cada una de las 9 ca-lles, empieza por su correspondiente letra de las 9 del nombre del pueblo. 34

COLEGIO

DE 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA ESTABLECIDO EN MANACOR
El día 1.º de Octubre próximo se abrirá de nuevo este Establecimiento y seguirá con las mismas condiciones que los años anteriores.

Los alumnos que deseen seguir la 2.ª en-señanza deberán solicitarlo antes del 30 del actual, y antes del 25 del mismo los que hayan de matricularse por primera vez y deseen sufrir en este Colegio el cor-respondiente exámen de ingreso en uso del derecho que les concede la legislación vigente.

En el mismo establecimiento se facilita-rán cuantos datos se crea conveniente co-nocer.

Manacor 5 de Setiembre de 1882.—El Director, Miguel Riutort. 10-4

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 16 y 17 del actual (feria en Manacor), se verificarán los trenes extraor-dinarios siguientes:

El día 16.
De Palma a Manacor, 4:15 tarde.
De La Puebla a id., 5:30 id.

El día 17.
De Palma a Manacor, 7:45 mañana.
De Manacor a Palma, 1:20 y 7:30 tarde.

Palma 4 de Setiembre de 1882.—El Di-rector general, Guillermo Moragues.

COLEGIO DE SANTA TERESA

ESTABLECIDO EN EL PONT D' INCA.

Habiéndome favorecido varias personas con algunas obras para adjudicarlas a las composiciones que se presenten al certámen que se celebrará el día 15 del próxi-mo Octubre en este Colegio, en comemo-ración del tercer centenario de la ilumi-nada Doctora Santa Teresa de Jesús, he dispu-esto ampliar el programa, y ad-judicar como *accessit* a cada uno de los pre-mios los siguientes objetos:

1.º Un ejemplar de las obras de San Juan de la Cruz, a la composición inferior en mérito a la que obtenga el premio del número 1 del programa publicado.

2.º Un ejemplar de las poesías de Fray Luis de Leon, id. id. a la señalada con el número 2.

3.º Un ejemplar de la misa de Mozart, id. id. con el número 3.

4.º Un estuche de matemáticas, id. id. al dibujo del número 4.

Estos segundos premios, lo mismo que los otros, se adjudicarán a juicio del ju-rado.

Al hacer esta ampliacion en el progra-ma debo hacer constar mi agradecimiento más sentido a las personas que acogiendo generosamente la idea del certámen, han contribuido con su desprendimiento y sus consejos a que la juventud escolar en-cuentre un campo de honrosa lucha y loable estímulo, y más que por mí se lo agradezco en nombre de los alumnos de primera y segunda enseñanza y mis que-ridos discípulos a quienes consagro todos mis desvelos.

El Director, Lorenzo Cruellas.

SUCURSAL DEL BANCO

de España.

Habiéndose ya en el Banco de España los títulos definitivos de la deuda amorti-zable al 4 p. creada por la Ley de 9 de Diciembre de 1881, aquel Centro ha dis-puesto que la presentación al cange de los provisionales se verifique en provincias si-multáneamente con la que ha de efectuar-se para el pago de intereses y amortiza-ción correspondientes al 1.º de Octubre próximo.

Reconocidos los títulos provisionales el Banco remitirá a esta Sucursal y serán entregados a los interesados, los definiti-vos de igual numeración y serie.

La presentación al cange de los títulos depositados en esta Sucursal ó en garan-tías de préstamos correrá a cargo de la misma.

Las operaciones indicadas darán prin-cipio en estas oficinas en cuanto llegue a su poder la lista de amortización del próxi-mo sorteo y durarán hasta fin de Octubre de este año.

Palma 1.º de Setiembre de 1882.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

COMISION INSPECTORA

del censo electoral para Diputados provin-ciales.

Deseosa esta Comision Inspectora que las listas electorales para Diputados provin-ciales resulten las más exactas posibles, ha creído conveniente que a más de los datos que han de servirle para su forma-ción, a tenor de la ley y circular de 2 del actual, invitar a todos los licenciados del Ejército y Armada residentes en este Distrito municipal para que se sirvan pre-sentar dentro el plazo de 8 días en la Se-cretaría de este Ayuntamiento su respec-tiva licencia original para que puedan ser incluidos en aquellas listas.

Palma 11 Setiembre de 1882.—El Al-caldé Presidente, Gabriel Sorá.—P. A. de la C. I.—Juan Luis Gomila, Secretario accidental.

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informarán.

EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullán presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 pá-ginas. Se vende a 1 peseta en las princi-pales librerías de esta Capital.

Libros de Lance

DE SEGUNDA ENSEÑANZA.

SE VENDEN EN LA TIENDA DE LIBROS RAYADOS

Cuesta de Brossa 14.

En dicho establecimiento se encontrará un variado surtido de libros en blanco rayados y libretas de todos tamaños a pre-cios baratísimos.

Diccionario Mallorquin Castellano a 20 reales ejemplar ó sea a la mitad de su precio. 12

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA

DIRECTAMENTE.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Se-tiembre el vapor

CASTILLA,

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el trasbor-do en dicho punto es de cuenta de la Compañía.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, 5, entresuelo.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar a precios muy baratos.
Se sirven comidas a precios convenientes.
Trato esmerado y económico. 8

VENTA DE SOLARES

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Bovians. Diri-jirse al maestro de obras D. Gaspar Rei-nés y Coll, Kamba 22, segundo.

Anuncio.

Con objeto de realizar los géneros exis-tentes en la librería de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitución, número 120, donde se ex-penderán a precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Catálogos.

PERDIDA.

Se ha extraviado un rosario de nácar, en el trayecto que comprende las calles de Odon-Colom, Cererols y San Miguel, has-ta la iglesia de idem.

En esta imprenta informarán y gratifi-carán el hallazgo.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informarán calle del Carmen, 31 prin-cipal.

RECIENTEMENTE RECIBIDO

DE

INGLATERRA Y FRANCIA.

Cerveza inglesa, francesa y alemana, varios licores como crema de Moka, de Vi-nilla y de cacao, Chartreuse y licor de los padres Benedictinos, Champagne de va-rias marcas, Beauvaisine, Kummel de Ru-sia; Coñac de varias marcas, Vermouth de Noilly Prat y de Turin, Curazao, Piper-mint de cet freres, una gran variedad de salsas inglesas, anchoas, salmón en aceite y fresco en conserva, sardinas de Nantes, jamones de York y otras clases, bizcochos ingleses, albaricoques cristalizados y gla-zados, vinagre inglés cristalizado, Foic-gras diferentes marcas y tamaños, falsanes asados, lenguas de cerdo y ternera, pavo con lengua, langosta y langostines, ostras, huevecillos de bacalao y caviare de Ru-sia, cajitas de lata de thé Pekoe olor ma-ranjo y una infinidad de cosas que sería prólijo enumerar y todo de legítima pro-cedencia.

Esto se encontrará en el almacén de co-mestibles y chocolatería de Mulet, Miño-nas, 5.

AVISO.

Se necesitan trabajadoras sastres para rebajar todo el año. Sindicato 54 tienda, esquina a la de la Cuartera.

ANUNCIO.

Se necesita un cochero. En esta impren-ta darán razon.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santos Amado abad, Eulogio obispo. El Jubileo de cuarenta horas se gana en el Hospital general costeada por dicha Asociación.

ESCUELA MERCANTIL

DE MALLORCA.

Durante el curso de 1882 a 83, que se inaugurará en 1.º de Octubre próximo, se darán en este Establecimiento las ense-ñanzas siguientes:

1.º Instrucción Primaria completa, pa-ra niños y niñas mayores de 7 años. Esta enseñanza esencialmente educativa, será integral, esto es, comprensiva de todas las materias que la novísima Pedagogía esta-blece, tales como Ciencias físicas y natura-les, Cálculo aritmético y algebraico, Sociolo-gía, Literatura, Antropología, Arte, Dibujo geométrico, Música (no especializada, sino como medio educativo), gimnástica higié-nica, trabajos manuales propios de cada se-xo, excursiones semanales etc., etc.

La enseñanza primaria estará a cargo de D. Mateo Obrador y Bannasar, Licenciado en la facultad de Filosofía y Letras, con las institutrices y profesores auxiliares ne-cesarios, a fin de que nunca escada de 25 el número de alumnos confiados a un pro-fesor. La Direccion higiénica del Gimna-sio y del Establecimiento en general, es-tará a cargo del facultativo D. Francisco Sancho. Los demás profesores de la Escue-la intervendrán, dirigiendo excursiones y dando conferencias sobre diversas mate-rias.

2.º Enseñanza Comercial comprensiva de las siguientes asignaturas, a cargo de los profesores que se expresan.

Caligrafía con ejercicios de Ortografía y redaccion de documentos comerciales, Don Francisco de Semir.

Aritmética Mercantil, D. Bartolomé Or-dinas.

Geografía é Historia Comerciales, D. Ma-teo Obrador y Bannasar.

Idioma Francés (1.º y 2.º curso), D. Re-nato de Lacour.

Teneduría de libros y práctica de opera-ciones comerciales, D. José Otero.

Idioma Inglés (1.º y 2.º curso), D. Jaime Bosch.

Nociones de Economía Política y Estadis-tica, D. Luis Castellá.

Nociones de Derecho Mercantil, D. Ale-jandro Rosselló.

3.º De las carreras de Derecho y Nota-riado se abrirán las clases para las cuales se reuna suficiente número de alumnos, a cargo de los mismos Profesores que las explicaban en la Academia que funcionó en esta Capital hasta hace algunos años.

ADVERTENCIAS.

La Enseñanza Primaria no se suspenderá por completo en todo el año; antes bien se acortarán todo lo posible las obligadas vacaciones de Navidad, Pascua, etc. Du-rante los meses de Julio y Agosto se re-ducirán algo las horas de clase, destinán-dose con preferencia esta temporada a ex-pediciones, por tierra y por mar, a diver-sos puntos de la Isla, ó del Continente, vi-sita de lugares y monumentos históricos, etc., sin perjuicio de las excursiones veri-ficadas semanalmente durante el resto del año.

La retribucion de esta enseñanza será de 150 pesetas anuales, pagaderas en tres plazos de a 50 pesetas; pudiéndose amorti-zar media subvencion en pago de la mitad de dicha retribucion, que quedará reduci-da en tal caso a 25 pesetas efectivas para cada uno de los tres plazos.

Las clases de la Enseñanza Comercial se abrirán en 1.º de Octubre, y se cerrarán en 30 de Junio del año entrante, siendo su retribucion la misma establecida en los cursos anteriores.

Para los estudios de la Facultad de De-recho y Notariado, será la retribucion de 20 pesetas mensuales para una asignatura, y de 30 para dos ó más; admitiéndose también media subvencion en pago de la mitad del importe de dicha retribucion, en el primer caso, y de un tercio en el segun-do. Las clases se abrirán el primero de Octubre y se cerrarán en 31 de Mayo.

La distribucion de las enseñanzas estará de manifiesto en la misma Escuela, desde el 20 del corriente.

La matrícula queda abierta desde hoy, y se facilitarán a los interesados todas las noticias necesarias, en la Secretaría de la Escuela (Pont y Vich número 4) y en el domicilio del infrascripto (Palacio 24).

Palma 10 de Setiembre de 1882.—Por disposición del señor Director.—El Secre-tario, José Otero.

A voluntad de su dueño se ven-den dos porciones de tierra pobladas de al-mendros, de diez y siete y trece cuarteras respectivamente, la primera de rega-dio y la otra de secano. Se hallan enclava-das en el término de esta ciudad lindando la primera con la carretera de Sóller y la segunda con el camino que conduce a la iglesia de Son Sardina.

Tambien se vende una espaciosa casa con un gran jardín sita en la calle de Cal-dés número 3. En la misma darán razon.